

La población y los asentamientos en el Plan de Gestión Sostenible en el Valle Viñales, mediante la AGENDA 21 LOCAL.

Autores:

Sonia Montiel Rodríguez smontielr@yahoo.com

Edelsy Carmona Lescay syta@geo.uh.cu

Facultad de Geografía.

Universidad de La Habana.

Con la “Cumbre de La Tierra” celebrada en Río de Janeiro en 1992 y su continuidad expresada en la Agenda 21, los estudios regionales y locales han recibido un impulso importante con el propósito de acercarnos al desarrollo sostenible. Han surgido las propuestas de estudios llamados “Agendas 21 Locales”, que buscan integrar a nivel de planificación territorial los aspectos naturales con los aspectos sociales y económicos, con énfasis especial en la población y los asentamientos.

Actualmente se desarrolla el proyecto de investigación “Plan de Gestión Sostenible para el Valle de Viñales, Pinar del Río, Cuba, mediante la instrumentación de la AGENDA 21 LOCAL”, incluyendo la caracterización del subsistema social, entre los que se analizan aspectos como la integración y calidad de vida, nivel socioeconómico del territorio entre otros aspectos fundamentales para la instrumentación de la Agenda 21 Local.

Para la caracterización del Subsistema Social se investigaron los siguientes aspectos:

- **Integración y calidad de vida**, que a su vez incluye el equilibrio poblacional, donde se analizan los elementos clásicos: dinámica demográfica, estructura por sexo y edades, índice de masculinidad, envejecimiento de la población, razón de dependencia, actividad de la población y su distribución espacial: densidad y concentración.

-Nivel socioeconómico, donde se caracterizan los principales sectores productivos: agropecuario y forestal, la industria, la pesca y turismo, así como la población económicamente activa, el empleo por sectores; la ocupación y el desempleo. La movilidad y accesibilidad: caracterización general de los factores explicativos del destino de los desplazamientos generados, motivaciones, etc.

-Cohesión y calidad de vida, donde se caracterizan el nivel de ingreso y ocupación de la población. (por sectores económicos, categorías ocupacionales, etc.) Características de la vivienda, grado de hacinamiento. La educación y cultura.

Viñales: la población y los asentamientos dentro de la AGENDA 21 LOCAL.

El municipio Viñales se encuentra ubicado en la parte central y norte de la provincia de Pinar del Río, limita al norte con el Mar Caribe, al este con el municipio La Palma, al sur con los municipios Consolación del Sur y Pinar del Río y al oeste con el municipio Minas de Matahambre. Tiene una superficie total de 70 403 hectáreas, de ello superficie de tierra firme son 69 377 Ha. La superficie agrícola del municipio es de 17 187 Ha que representa el 24,4 % del área total y la superficie no agrícola es de 53 215 Ha que representa el 75,6 %.

Las principales ramas económicas desarrolladas en el municipio Viñales son el turismo y la agricultura. Dentro del sector agrícola se destacan tres empresas, el tabaco, la pecuaria y la forestal.

- Integración y calidad de vida.

El municipio Viñales, en el año 2001, tuvo 27 111 habitantes, La tasa anual de crecimiento (TAC) fue de 6.1 por mil habitantes, observándose una recuperación, luego de haber presentado en el año 2000 una TAC de 3.1 por mil; lo que podría atribuirse al aumento experimentado en la tasa bruta de

natalidad (TBN) de 1.0 por mil habitantes, con relación al año 2000, acompañado por el incremento del saldo migratorio (-90 a -13), que aunque continúa negativo, muestra un signo de cambio.

La composición de la población por sexo y edades, se caracteriza por presentar equilibrio favorable al sexo masculino, en su estructura por sexos, en el año 2001 registró un total de 13 935 varones y 13 176 hembras, lo que representa un 51.39% y un 48.61% del total respectivamente, para una relación de masculinidad de 1057 varones por cada mil mujeres, esta mayoría masculina, ha estado vinculada al carácter rural de este municipio y a su principal actividad económica que son las actividades agrícolas de formas tradicionales.

En la estructura por edades se comienza a observar un proceso de envejecimiento de la población al representar la población de 60 años y más, el 12.8 % del total de la población, siendo el envejecimiento mayor en los hombres con un 13.45 y en las mujeres un 12.2%.

La población de este municipio es de 27 111 personas de ellas 13 935 hombres y 13 176 mujeres. Del total de población del municipio el 60 % esta en edad laboral y esta cifra es mayor para los hombres que es el 61,8 % y menor para las mujeres que es el 58,2 %.

La distribución espacial de la población en este territorio se caracteriza por estar formado por 33 asentamientos poblacionales, de ellos 5 son considerados núcleos urbanos; y 28 son rurales, de estos, 10 asentamientos son mayores de 200 habitantes y 18 menores de 200 habitantes. Esta distribución de los asentamientos y de la población es dispersa, lo que significa que hay poca población en el territorio y que la misma se distribuye en pequeños asentamientos poblacionales.

Los asentamientos de mayor tamaño e importancia en el municipio son los núcleos urbanos de Viñales y Puerto Esperanza, con una población de 6637 habitantes, y 4196 habitantes respectivamente.

En el año 2001 el municipio alcanzó una densidad de población de 38.51 habitantes por km². La población que reside en zonas consideradas urbanas es

de 14 279 habitantes y la población rural por su parte alcanza los valores de 12 832 habitantes lo que representa un 47.33 % del total.

La población rural se ubica en pequeños asentamientos concentrados y dispersos, localizados a los lados de las vías principales. Esta forma de concentración de la población esta relacionada con el uso del suelo, que se basa fundamentalmente en el cultivo del tabaco y en la actividad forestal requiriendo grandes extensiones de tierra para su funcionamiento.

-Nivel socioeconómico.

Las principales ramas económicas desarrolladas en el municipio Viñales son la agricultura y el turismo Dentro del sector agrícola se destacan tres sectores: el tabaco, el pecuario y el forestal. El municipio no tiene una infraestructura económica industrial.

La actividad agrícola se encuentra estructurada en el municipio de la siguiente forma: un establecimiento de acopio y comercialización, uno de Frutas Selectas, una estación experimental, una granja de nuevo tipo, 5 Cooperativas de Producción Agropecuaria, 4 Unidades Básicas de Producción Cooperativa, 24 Cooperativas de Créditos y Servicios y de ellas 7 fortalecidas, además de 38 organismos que poseen tierras.

El tabaco con un área de 1 870 Ha representa el 2,8 % del área del municipio y el café con 172 Ha representa el 0,6 % del área del mismo. La principal producción es la tabacalera, cuenta con un potencial de siembra de 130 caballerías y en el año 2002–2003 se sembraron 85 caballerías. En este mismo período la producción no sobrepasa los 200 quintales por caballerías producto de las afectaciones sufridas por los ciclones.

Además del tabaco, se cultiva café, viandas y hortalizas. Los cultivos varios tienen un gran peso dentro del municipio, donde se plantaron en el año 2003 mas de 100 caballerías de yuca, 27 de malanga, 17 de boniato y 27 de plátano por solo citar algunos ejemplos, lo que permite alcanzar alrededor de 500 000 quintales de producción total.

La silvicultura con un área de 49 866 Ha que representa el 70,8 % del área del municipio. Los cultivos temporales ocupan un área de 11105 Ha que representa el 15,8 % del área total. El patrimonio forestal posee diferentes tipos de ocupación por áreas, compuesta por bosques productores (62%), bosques protectores (11%), bosques de conservación (20%) y el área inforestal ocupando el 7% del total.

La actividad forestal se encuentra estructurada en dos empresas Los Jazmines y San Vicente, siendo la primera, la más importante la primera, debido a su producción anual. La producción se concentra fundamentalmente en Madera de Bolo y Madera Rolliza.

En el sector forestal se aprecia un aumento en el número de trabajadores, de 590 que habían en el año 2000 ha 684 en el 2003, aunque se ha producido una disminución en la fuerza laboral femenina de 73 a 66 en el mismo período.

El turismo que se desarrolla en el municipio es un turismo de naturaleza. Entre las principales opciones que se ofertan dentro de este tipo de turismo, se encuentran el Espeleoturismo, la Flora y Fauna, la Playa y el Buceo. El municipio tiene 201 habitaciones en 5 hoteles. El 70 % de las habitaciones destinadas al turismo en el municipio pertenecen a los hoteles Los Jazmines y La Ermita, de la Cadena Horizontes, que son los dos mayores del municipio

Viñales recibió un total de 50 mil visitantes internacionales en el año 2002; os principales mercados fueron: Francia con 23 649 turistas, Alemania con 12 572, España con 7 396 e Italia con 6 624 visitantes. Este año hubo un 53 % de ocupación. La duración promedio de la estancia por turista fue de 1,9 días.

El 47,8 % de la población del municipio está económicamente activa, para el sexo masculino la población económicamente activa es de 63,9 % y la femenina de 56,1 %. La población no económicamente activa es el 22 % de la población.

De la población que se encuentra vinculada en las ramas de la economía, el 61,1 % se encuentra en la esfera productiva y el 38,9 % en la de servicios

aunque se puede observar diferencia por sexo, ya que el 65 % de los trabajadores de la esfera productiva son hombres y el 35 % mujeres, pero en la esfera de servicios, el 65 % son mujeres y el 35 % hombres. La tasa de ocupación es del 99%. Casi la mitad de la población ocupada trabaja en el sector agropecuario.

En el municipio hay un buen nivel de empleo. La tasa de desempleo total es del 1 %, que es considerada como muy baja; es mayor para las mujeres que para los hombres, siendo de 1,7 para las mujeres, y de 0,7 para los hombres.

El movimiento migratorio hace que Viñales tenga un carácter emisor de población, por lo que es negativo su saldo migratorio, El comportamiento de Saldo Migratorio total (SMT) se ha mantenido negativo, con un SMT de -13 migrantes, en el 2001, recuperándose después de haber alcanzado en el año 2000 un SMT de -90; así como una Tasa de Migración Total (TMT) de -0.5 por mil habitantes, 2.9 por mil mayor que en 2000 (ONE, 2001), esto se puede considerar como una expresión del efecto de cambio en las posibilidades económicas y de empleo, que existen en la actualidad en el territorio, debido al desarrollo experimentado por el sector turístico.

-Cohesión y calidad de vida.

El municipio Viñales cuenta con 7 665 viviendas, lo que si se relaciona con la población, dá un indicador de 3.4 habitantes/ viviendas

El municipio tiene 2 policlínicos, correspondiendo estos con las dos áreas de salud existente en el territorio; 4 departamentos de estomatología, dos hogares maternos, una casa de abuelos y 47 consultorios médico de la familia (2002); contando con un total de camas de asistencia médica de 26, para una tasa de 0.9 cama por mil habitantes. El sector de la Salud cuenta con 528 trabajadores, de ellos 94 médicos, 137 enfermeros y 18 estomatólogos; 67 médicos de la familia y 107 técnicos medio y superiores.

Reflexiones finales.

Para poner en funcionamiento la Agenda 21 Local, un elemento fundamental lo constituye el análisis del Subsistema Social y dentro del mismo, la situación de la población y los asentamientos caracterizados por su integración, nivel socio económico y calidad de vida.

En relación a la Integración, nivel socio económico y calidad de vida de la población del municipio se puede señalar algunas características importantes:

En el municipio Viñales la dinámica natural todavía tiene un papel importante en el crecimiento de la población; la tasa de crecimiento ha tenido una ligera recuperación; la estructura por edades comienza a presentar un proceso de envejecimiento. La estructura por sexos presenta un pequeño desequilibrio entre los sexos, favorable al sexo masculino.

La distribución poblacional, se caracteriza por su pequeño monto poblacional y por la dispersión de su población y de su poblamiento. La mitad de la población del municipio es rural y su densidad es baja, lo que significa que la presión de la población sobre el territorio no es fuerte; es un municipio que ha sido emisor tradicional de población, pero en pequeño monto.

La participación de la población en la actividad económica es alta; demostrado por la tasa de ocupación y la tasa de desempleo.

La infraestructura social es bastante deficitaria en el municipio; sólo un asentamiento, la cabecera municipal, Viñales tiene un nivel mínimo aceptable de la infraestructura social y técnica.

De forma preliminar se considera que la integración, cohesión y calidad de vida de la población y de los asentamientos en el municipio Viñales es aceptable y permite poner en funcionamiento la Agenda 21 Local, con el propósito de desarrollar económica y socialmente este territorio con un enfoque diferente al tradicional, con una utilización adecuada de todos los recursos.

Bibliografía.

Centro de Estudio de Población y Desarrollo. (2000) "Estudios y Datos sobre la Población Cubana". Oficina Nacional de Estadística. Año 2001. 214 páginas.

Centro de Estudio de Población y Desarrollo. (2000) " El Envejecimiento de la Población Cubana y sus Territorios. Oficina Nacional de Estadística. 27 páginas.

Gómez Orea, D. (2002) Ordenación Territorial, Editorial Agrícola Española y Mundi- Prensa, Madrid. España, 704 pp.

Instituto de Planificación Física (2002) "Actividades principales del proceso Agenda 21 Local: breve reseña de su contenido y ejecución" Revista. Planificación Física-Cuba, número 2/2002, pag. 50-61.

